

REDACCION

Calle de San Bartolomé, núm. 32

Precios de Abono

Table with 2 columns: Subscription type (UN MES, EXTRAJERO, SEMER SUBLTO, ID. ATRASADO) and Price (1.25 PTAS., 2.25, 5 CÉNTS., 10).

LA ÚLTIMA HORA

PERIODICO DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTISTICO

ADMINISTRACION
Plaza de Cort, números 14 y 16
TELEGRAMAS: HORA - PALMA
Anuncios, Reclamos y Comunicados
CENTRO DE ANUNCIOS
Plaza de Santa Eulalia, número 10
Los manuscritos no publicados no se devuelven

EDICION PARA PALMA Y PUEBOS DE LA LINEA FERREA

CONFERENCIAS

M. Santos Oliver en el Ateneo

Nuestro distinguido compañero en la prensa y erudito literato mallorquín disertó el sábado último en el Ateneo Barcelonés sobre el tema «Evolución y extensión del catalanismo.»

Comenzó el orador manifestando que no hablaba ni en nombre de la región de que es hijo, ni desde un partido circunscrito dentro de una tendencia precisa, sino como hombre franco de esta raza poderosa y desde puntos de mira hipotéticos que huyen de lo dogmático y se extienden en la libertad espiritual de las cosas altas.

Anunció en la siguiente forma la exposición de la materia:

¿Qué debemos entender por catalanismo? ¿Cuál es el sentido integral de esta aparición histórica? ¿Le conviene asentir a las astucias de sus adversarios encerrándose entre paredes ó, por lo contrario, le conviene ver solamente en definiciones y programas y partidos una derivación política momentánea del gran todo, una solución interina, oportunista abierta al eterno devenir de las cosas?

Contestando a las precedentes preguntas dijo el conferenciante que había creído siempre que implicar un error funesto volver a reducir el campo y recortar las alas a una idea española.

En tal concepto, un fracaso momentáneo determinado por cualquier causa suficiente a producir en el catalanismo una depresión de carácter político, no podría ser considerado como la disolución de la idea, toda vez que la falta de un miembro jamás ha significado la descomposición del organismo.

Los aplacamientos que algunos señalan en los adictos al catalanismo por lo que se refiere a su organización militante podrán convencer tan solo a los que conocen a la enfermedad por la fiebre y se creen que una vez desaparecidos los síntomas exteriores ya no subsisten las causas, como si los volcanes extinguidos dejaban de conservar las materias inflamables que los determinan y no operaban en ellos las reacciones químicas que elaboran nuevos estallidos más poderosos.

Detrás de las fuerzas organizadas del catalanismo existe una ciencia, un arte, una literatura, una tradición, toda una modalidad de pensamiento. Por sobre del programa de hoy, la masa de siempre; por sobre de las aspiraciones definitivas, el aura indefinida de la solidaridad.

Ye veo al catalanismo—prosiguió diciendo el orador—como una teorización indefinida, como una idealización constante, como una sublimación inasequible de Cataluña y de sus destinos, como un sentimiento imperioso de madre fecunda que presiente la maternidad.

Este segundo catalanismo silencioso, espectral, es el que no ven ó tratan de ocultar los observadores rutinarios que de tal manera simplifican los problemas que solamente se ocupan de cicatrizar y lavar la herida sin preocuparse del proyectil que se queda al fondo de los tejidos.

Este catalanismo es el padre que sostiene la secreta vitalidad del que grita y se remueve. Digámosles a nuestros impugnadores la verdad que ellos esconden; derrumbemos este muro de desconfianza, allanemos los caminos que nos conducen y que vengán a vernos de cerca, que las razas vigorosas jamás han quitado su contacto ni la pérdida de la personalidad.

Verán entonces como la organización material de las fuerzas es puramente accidental pero que el espíritu es esencia y sustancia; verán que cuando parece muerta la actividad política renace la actividad social más firme que nunca, creando un ambiente que abastece a todos, a los más distantes en ideas políticas.

Esta es la gran sombra que proyecta Cataluña; éste es el puño formidable con que comienza a gravitar e influir sobre España.

Emanación de la personalidad de Cataluña es un concepto de civilización efectiva contra la civilización oficial española. Al espíritu del caciquismo, Cataluña opone el espíritu del trabajo; contra el tipo de un Estado centralista y uniformado, un sistema autónomo y variado; contra la organización fastuosa, una organización moderna pero práctica; contra la retórica y el lirismo parlamentario, el sentido común; contra las ambiciones militantes, las empresas económicas, contra el funcionalismo, las iniciativas individuales...

Las turbas armadas de antes por las que los pueblos se hacían dominadores de otros, hoy son intelectuales y económicas; por tal motivo Castilla, que en la época medieval estaba en condiciones superiores a los demás pueblos para realizar sus ideales de conquista, llevó a término admirablemente su obra, con tanta intensidad que aún le dura la cuan-

do la última catástrofe colonial le hizo ver que la plenitud de sus tiempos era arribada.

Pero, con la suprema crisis que se produjo en aquella raza y en su antigua dirección, se planteó el problema catalán como un himno de esperanzas que discordaba de la elegía española porque en aquel problema hay algo más que aspiración política, hay una serie de civilizaciones y de ideales que lejos de dividir y distanciar, puede determinar una nueva planeación de la Iberia.

No se trata de una fatuidad patriótica; sino que yendo cara a cara a un objetivo autónomo, interior y modestamente catalán, podremos determinar una fecundación creadora en las lentísimas evoluciones de las sociedades.

Los propósitos de los hombres muchas veces se ven agrandados por la realidad guardadora de grandes sorpresas. Los precursores de los Juegos Florales no tenían fe en la reconstrucción de nuestro lenguaje literario; los restauradores de esta Institución no creían que tuviese trascendencia política; los organizadores del catalanismo militante no esperaban que éste nos trajera una verdadera cultura social.

¿Quién sabe, pues, si nosotros iremos más lejos de cuanto nos proponemos? ¿Por ventura no se ha calificado de demencia lo que había de constituir la obra de la generación venidera?

La realidad es demasiado grande para amoldarse en nuestro espíritu; así éste queda dilatarse y extenderse para abarcar a la realidad.

No nos duela equivocarnos; si hacemos más de lo soñado, que la realidad no nos encuentre indignos.

No basta tener una idea firme sino que debemos imponerla si queremos hacerla respetar; no hemos de vivir exclusivamente a la defensiva, porque los pueblos que así viven son conquistados.

Se habla mucho del patriotismo de los catalanes, de su regionalismo furioso esto es solamente una verdad a medias. Es cierto que sentimos amor a Cataluña, pero no lo sentimos con la intensidad de la universalización. La gran política catalanista debe consistir en hacer grande a Cataluña de una manera integral por su espíritu, por su riqueza y por su generosidad hasta que su superioridad se imponga de tal manera que el centro dinámico de los pueblos españoles saiga lentamente hacia aquí y sean los otros los que se rinden al peso inexorable de la fatal, y cuando esto suceda no adoptemos actitudes que puedan estorbarlo ó hacerle imposible; pongámonos irreductibles, según de qué: ha llegado la hora de ejercer la actividad de las fuerzas: la benevolencia humana.

Una salva nutrida de aplausos coronó el trabajo del señor Oliver, quién fué objeto de las más entusiastas felicitaciones por parte del selecto y numerosísimo auditorio que llenaba totalmente la rotunda.

Acabada la conferencia del Sr. Oliver y cuando aún quedaban en el local gran número de personas, éste dió lectura a algunos fragmentos de una leyenda que está escribiendo en verso y que lleva el título de «Jaime el navegante».

La época que se desarrolla la acción es la de Jaime I de Aragón. Esta lectura le valió al señor Oliver otra buena serie de aplausos no solo por la correctísima versificación de la obra, sino por el fidelísimo carácter de la época que la enriquece.

Por el mundo

Los siniestros marítimos ocurridos durante el mes de Febrero de este año han sido los siguientes:

Se han perdido 26 vapores, que representan 34.834 toneladas. De ellos, cuatro eran alemanes, ocho ingleses, dos belgas, una danés, tres franceses, uno holandés, dos italianos y cinco japoneses.

Los buques de vela perdidos han sido 61, con 32.655 toneladas, repartidos del modo que a continuación indicamos entre las diferentes matrículas.

Veinte de estos buques eran norteamericanos, uno alemán, veintinueve ingleses, cuatro franceses, tres italianos, uno japonés, nueve noruegos y dos rusos.

Las causas de estos siniestros fueron:

Embarrancaron diez vapores, fueron abordados seis, zozobraron tres, se abandonaron dos y cinco fueron condenados.

De los buques de vela, veintinueve embarrancaron, cinco sufrieron abordajes uno se incendió, cuatro zozobraron, siete fueron abandonados por sus respectivos tripulaciones y doce han sido condenados.

Hay, además, tres de estos barcos que se consideran perdidos, por ignorarse su paradero desde hace largo tiempo.

Estos datos han sido publicados por el Bureau Veritas.

Uno de los temas que han de discutirse en el Congreso Médico interna-

cional que probablemente se celebrará con motivo de la Exposición Universal del Lieja (Bélgica) de 1905, es la organización de los primeros socorros a los heridos, y especialmente a las víctimas de los accidentes del trabajo en las grandes poblaciones y en los grandes centros industriales.

El famoso microbiólogo Dr. Koch se ha decidido dimitir la dirección del Instituto de Enfermedades infecciosas de Berlín, y trasladarse al Cabo de Buena Esperanza cuyo Gobierno le ha hecho ventajosas proposiciones.

El doctor Koch piensa dedicarse en la Ciudad del Cabo al estudio de las fiebres tifoides en el ganado caballar.

En Casterville, Estado de Illinois, una institutriz había aplicado a su educando un severo castigo. Los padres del niño acudieron a los Tribunales competentes consiguiendo que la institutriz fuese inhabilitada.

Por su parte, los maestros é institutrices, que desde hace tiempo han constituido una Sociedad, han protestado del fallo del Tribunal, acordando no enseñar en las escuelas de aquella ciudad mientras no se anule la inhabilitación de la profesora.

Con este motivo, los escolares de Casterville disfrutaron en la actualidad unas vacaciones con las que no contaban y de duración indeterminada.

Desde París

Un día de elecciones

¿Cómo vamos a saber lo que ocurre a orillas del Yalá, escaramuzas ó batallas, triunfos ó derrotas, cuando en estas elecciones que acabamos de presenciar todavía no sabemos si el 11 de Mayo ha sido ministerial ó nacionalista?

Anoche ante los carteles del Matin, la multitud aplaudía con igual entusiasmo a los amigos y a los enemigos de Mr. Combes. Una manifestación pasó por los boulevares alzando la bandera tricolor, cantando la Marseilles y gritando a compás ¡Vive Jaurés! ¡Vive Jaurés! Otra manifestación vino después dando vivas a Millevoye. Cantaba también la Marseilles y llevaba también la bandera tricolor. A la puerta de L'Humanité, el entusiasmo era tan sincero y tan ruidoso como ante los balcones de La Patrie. A medida que iban llegando noticias del serranito, unos y otros se afirmaban alegremente en la idea de su triunfo, y las señoras que acudieron anoche a las recepciones para gozar del espectáculo, se fueron a su casa convencidas de que habían presenciado una victoria.

Tienen un carácter singular estas elecciones de París, contempladas por un elector de la Puerta del Sol y la Plaza Mayor. Aquellas caras terrosas, de bigotes crespos, cejijuntas; caras singulares y extraordinarias, que no se ven sino en días de elecciones ó en días de matin; aquellos matifideros que tienen algo de policías y forman una institución lindante con la ronda secreta; aquellas trallas de votos encañonados procedentes del ramo de limpieza ó del gremio de vinos y licores... Sobre todo, aquellos presidentes de mesa, aquellos interventores que consideran como la más sublime la hora en que aparece la bandeja del café cerano llena de bistecques con patatas y de cafés con media...

Todo eso lo hubiera echado de menos aquí un siervo de don Alberto Aguilera, así como la lobreguez de los colegios y la sudead natural de nuestras cuevas electorales. Parece que han pasado sobre los hombres y sobre las cosas uno ó dos siglos de costumbres políticas, y ese progreso se observa en la manera de acercarse a la urna, más aún en la manera de tratarla. Sólo en un distrito, un realista malhumorado intentó el pucherazo y tiró la urna en el suelo; pero no logró romperla. ¡Aquellos garrotes de la Plaza de la Cebada! ¡Tan certeros, tan sólidos, tan definitivos!

Bien es verdad que aquí paraguas y bastones quedan a la puerta del colegio. Y con esa psicología débil del francés, capaz de hacerlo todo compatible, el muñidor que entrega las papeletas guarda también los bastones y sonríe sonriente son petit benéfice a los correccionistas.

Desde las seis de la tarde todos los periódicos fijan sus transparentes: Le Matin alterna con las cifras del escrutinio, vistas de los colegios durante la elección y retratos de los candidatos triunfantes. Y en medio del boulevard, apretados por una masa enorme de público empujada por los grandes ómnibus y contenida por un cordón de agentes, vemos aparecer en la blanca tela las fisonomías atildadas de los nacionalistas y la cara plebeya de los republicanos socialistas. Porque hay una diferencia mucho mayor entre los hombres que entre las ideas. Los enemigos del Gobierno, Gastón Mery, Joussein, Félix Roussel, Oudin, tienen aire de hombres de mundo que pueden frecuentar los salones a despecho de sus facenas concejiles. El antiguo realista Lambelin, elegi-

do en el distrito de los Inválidos, y el más arcaico bonapartista, Quentin Bourcard, elegido por los Campos Eliseos, son compañeros de clase y de medio social, y el transparente lo está pregonando en esa galería fotográfica. Los veintisiete consejeros radicales Turet, Rozier, Monet... salen del pueblo y levantan en el frente el sello de su procedencia inmediata. Tienen todos aspecto de hombres para los cuales la lucha política no es un sport, sino la vida entera... Algo aventurado es juzgar del valor de los partidos por lo que dice un transparente; pero ayer me pareció que no es difícil saber donde está la verdadera fuerza.

Los que aplaudían y silbaban junto a mí y gritaban: ¡A bas la calotte! ó ¡Vive Lemaire! pertenecen también a dos clases distintas. Como sus candidatos, los electores nacionalistas — aristócratas ó adscritos a las aristocracias, militaristas, tradicionalistas, espíritus reaccionarios ó ánimos inquietos que sólo buscan la oposición a lo constituido,— tienen un carácter personal y es imposible confundirlos con la gran masa que apoya al Gabinete Combes. Pero, ¡jalá van todos, boulevard arriba, en busca de noticias! El Matin publica un extraordinario. La Presse lanza tres ediciones. Hasta las doce de la noche los periódicos no dejan de dar nuevas informaciones. Los agentes trabajan por contener a la multitud que desborda de las aceras y de tiende a los carruajes. Suenan gritos y aplausos y van muchos sombreros por el aire.

Y en este desbordamiento de alegría infantil y simpática, sin acritud ni sgridad, veo una cosa a la que no estaba acostumbrado. Una cosa muy hermosa que se llama entusiasmo.

Al día siguiente, hoy, París ha conocido el resultado de las elecciones: Radicales y socialistas, 37; unión nacionalista, 26; republicano independiente, 1 Ernest Caron; compates ó ballottages, 26. Otra vez entablada la lucha. ¿Quiénes son los triunfantes? ¿Quiénes son los derrotados? Les veintidós empujes arborizan todos los cálculos y todas las suposiciones. Los radicales, que estaban en muchos distritos divididos contra un solo antiministerial, cuentan con el triunfo seguro uniendo sus fuerzas. El domingo próximo hablarán los números. Y aún no podrán decirlo todo, porque falta saber el valor moral del resultado definitivo. Por una parte, el Gobierno ha preparado el desquite del último fracaso, acudiendo a todos los medios. ¿Lo ha conseguido? Por otra, los nacionalistas luchan con un Gabinete trabajado por más de tres años de Poder, esperan ganar puestos en el Municipio de París. ¿Ganan ó pierden?

Al mismo tiempo que se libraba esta batalla a la moderna, en la que vencen los dos bandos, el Gobierno obtenía un triunfo decisivo en los departamentos. En esos horreados departamentos, donde todavía salen las urnas por la ventana, como en Boissier y La Chapelle. Y queda por contestar otra pregunta: si es cierto que existe Francia fuera de París. En París se dice que no. Monsieur Combes debe de tener sus razones para opinar de otra manera.

LUIS BELLO.

El Congreso Internacional

del baile

Bajo el elevado patronato del emperador, acaba de celebrarse en Berlín el Congreso Internacional del baile.

Francia estaba representada en él por M. Giraudet, presidente de la academia de baile de salón.

Este entusiasta ha pronunciado un excelente discurso, en el transcurso del cual emitió varias interesantes consideraciones sobre el tema de que es ferriente apóstol.

Primeramente hizo la crítica de una formalidad absurda y anticuada, que obliga, en un baile de sociedad, a los jóvenes, «a hacerse presentar antes de invitar a sus parejas», costumbre que implica la abstención de muchos jóvenes y la penosa necesidad para las muchachas de «hacer tapicerías» sobre las banquetas.

En seguida, M. Giraudet ha preconizado la extensión del arte del baile en el ejército, «a fin de desviar a los soldados de la taberna», en donde vacían su bolsillo y destruyen su salud. (Adoptado).

Después, M. Giraudet ha contado una anécdota documentada.

Según parece, en un reciente baile de la corte de Alemania, el emperador se dignó dar por sí mismo una lección de baile a un joven oficial que no sabía ejecutar un minuet, de conformidad con las reglas establecidas.

Naturalmente, el joven oficial se apresuró a asistir a un curso de baile, y no volvió a aparecer por los salones hasta que el paso del minuet no tuvo ya secretos para él.

El Congreso ha decidido dejar a los «círcos» los bailes «epilépticos», tales como el Cake walk y el Boston de los locos, habiendo adoptado para la saison

1904 1905 la Galkade, el Boston select, el Moutinet, la Réjane, la Kinskoff, la Flirt Dance, etc.

El próximo Congreso se reunirá en París, en 1904.

Politica

Lo que dice el Sr. Silvela

Un redactor de España ha visitado al señor Silvela, conversando con él acerca de distintos asuntos de interés público.

El ilustre expresidente recordó que está definitiva y totalmente apartado de la vida pública, aunque confesando que por efecto de nuestro carácter y de nuestras costumbres, esta afirmación produce extrañeza y no llega a convenir.

«Yo estoy muerto para la política—añadió,—no me siento con fuerzas para gobernar este país, y he formado el propósito inquebrantable de no tomar parte en aquella nunca más.»

Respecto de su viaje a París manifestó que obedeció a asuntos particulares, relacionados con la Compañía del Ferrocarril del Mediodía, de la cual ha sido nombrado presidente y que fué a tratar de la adquisición de material para esta Empresa, de la compra de algunas locomotoras y de buen número de coches, que se hacen precisos a causa del mayor movimiento de viajeros que cada día se observa.

De política no habló una palabra durante el viaje, y, por tanto, ni remotamente se relacionó con la cuestión de Marruecos.

Interrogado acerca de las versiones que circulan sobre aproximaciones del señor Villaverde al Gobierno, respondió que cree que éste no ha de presentar ninguna dificultad al señor Maura; que la gestión de éste merece el apoyo de todo aquel que se llame conservador, y que no cree que por ahora haya una crisis, considerando, por el contrario, que el Gobierno actual continuará tal como está constituido, con el apoyo de todo el partido.

«Y olvidándose—preguntó el redactor de España—por parte del señor Villaverde las diferencias que le separan del Gobierno y que puso de manifiesto en la pasada temporada parlamentaria?»

«Olvidándose de todo eso.

Y añadió enseguida:

«Esta es mi creencia personal, sin que esté enterado de esas inteligencias de que usted me habla, y que serían, en todo caso, tramitaciones íntimas, de las que yo quedaría siempre alejado, puesto que ya ningún motivo tengo para intervenir en ellas.»

Negó el señor Silvela a dar una contestación categórica acerca del tema de la jefatura del partido conservador; pero dijo que, si bien es cierto que el señor Maura ha repetido en varias ocasiones que no aspira a ese cargo, opina que las circunstancias, los méritos y los triunfos obligan al señor Maura a aceptar la jefatura, tendrá que aceptarla, y por patriotismo, desempeñarla.

No hay que olvidar—añadió—el engrandecimiento que ha proporcionado el señor Maura al partido conservador, sacando del retraimiento en que se encontraba a gran parte de las clases neutras, y el éxito conseguido recientemente.

Lo que dice Ferrándiz

El general Ferrándiz niega que venga disgustado, así como que tenga ningún motivo para estarlo el ministro de la Guerra.

Quita importancia al incidente de Gibraltar al pase del Rey.

Todo se reduce a que se había solicitado que el Giralda se acercase a la plaza para tributarle los correspondientes honores, y así se efectuó.

Manifestó que el presupuesto de Marina se aumentará en 12 millones de pesetas, que se destinarán a habilitación de puertos militares, mejora de arsenales y construcción de torpedos.

No se construirá ningún barco de combate.

El ministro de Marina se muestra muy satisfecho del viaje del Rey, y dice que ha sido un éxito que ha superado a lo que esperaba.

La visita del Rey a los arsenales fué poco detenida, por la premura del tiempo, y ha firmado que merece elogios la conducta de los obreros del astillero que, a pesar de la crisis por que atraviesan, no han hecho petición alguna al Rey.

El presupuesto que tiene redactado dijo que no es definitivo, y que es susceptible de alguna modificación.

El único barco que se construirá con crédito en el presupuesto será un buque mixto.

El señor Ferrándiz tiene el propósito de restringir el ingreso en la Academia de marina, limitándose a 14 ó 15 las plazas de las convocatorias, acabando de una vez con la costumbre de aprobar más aspirantes de los precisos para cubrir las plazas.

Tomará esta medida el ministro por

efecto del gran excedente de oficiales subalternos que hay.

Son tantos, ha dicho el ministro, que sobran para dotar diez acorazados.

Tiene el propósito de crear, para dar empleo a dichos oficiales, algunas escuelas, entre ellas una de cabos de cañón, que se establecerá en Cádiz.

Por telégrafo

Reglamento

Madrid 9 a las 14'30

Se halla formado el reglamento para la constitución en el Consejo de Estado de una sala de lo contencioso administrativo.

Consejo.—Presupuestos.—Maura a Sevilla.

Madrid 9 a las 23'15.

En el consejo celebrado esta tarde se han ocupado los ministros en el estudio de los presupuestos, quedando aprobados los parciales correspondientes al departamento de Estado y a la Presidencia.

Igualmente fueron aprobados los proyectos de ley sobre aparcería rural y sobre el papel sellado para los testamentos ológrafos.

El Sr. Maura dió cuenta de su propósito de marchar a Sevilla mañana para acompañar al rey en el resto del viaje.

Antes de marchar se reunirá el consejo.

Presupuesto de guerra

Madrid 9 a las 23'45

El presupuesto del ministerio de la Guerra es la reproducción del proyecto presentado por el general Linares a las Cortes en 1.903, siendo ministro.

Insiste en sus reformas orgánicas ya conocidas.

El Consejo de ayer

Madrid 10 a las 8'30.

En el Consejo celebrado ayer los señores Linares y Ferrándiz trataron con algún detenimiento lo referente a nuestras plazas de la costa de Africa.

El Sr. Maura les enteró del estado de las negociaciones con Francia respecto de Marruecos, de las cuales no estaban enterados en detalle los ministros de la Guerra y de Marina por ser este el primer consejo a que asistían después del viaje del Rey.

Con motivo del viaje del señor Maura al Consejo que se ha de celebrar hoy empezará a las diez de la tarde y se ocupará de los presupuestos de Guerra y Marina.

El Rey en Sevilla

Inauguración

Sevilla 9 a las 14'30

A las cuatro de la tarde saldrá el Rey con el objeto de ir a inaugurar el Centro de la doctrina cristiana.

Visitas é inauguración

Sevilla 9 a las 17'50.

A las cuatro marchó el rey al barrio de San Roque y colocó la primera piedra del edificio que se ha de construir con destino a escuelas y casino para los obreros, costeado por las señoras católicas.

Visitó las escuelas cedidas al Estado por una señora particular.

Seguidamente se trasladó al barrio de Triana para inaugurar la coquina económica para obreros costeada por la maestranza de Sevilla y servida por las hermanas de San Vicente de Paúl.

En este barrio se hizo al Rey un recibimiento afectuoso.

Visita al duque de Orleans

Sevilla 9 a las 19'03

El Rey acompañado de un ayudante fué a visitar al Duque de Orleans a bordo del yate Marousia, permaneciendo con él 15 minutos.

FABRA

ALCANCE DE LA NOCHE

Higiene pública

El Cisticero Celuloso (Lepra del cerdo)

El cisticero es un cuerpo blanco envuelto por una cubierta de tejido con, jectivo y destinado a transformarse en tania, siempre que el tubo digestivo en que ha de penetrar sea a propósito.

No se halla el cisticero sujeto a una topografía especial. Se encuentra al efectuar la inspección en canal en los mataderos, en diversas partes del abdomen, en el parénquima de varios órganos, formando verdaderos racimos; también se le encuentra en gran abundancia en las masas musculares a través de la fibra, de trecho en trecho.

Con respecto a su estructura, el cisticero está dentro de su quiste, que es como si dijéramos la bolsa de aguas del parásito, pues en él está anonadado por un líquido cístico; resultando ser el feto de un cestóideo tan importante como la tania.

Inspeccionado por medio del microscopio, la cabeza presenta una pirámide achatada ó sea lo prosbóride; distinguen se cuatro ventosas ó chupadores y una corona de ganchos, ganchos ó espines; el número de ganchos ó ganchos no es constante; generalmente son en número de trece a carenta, con la particularidad de ser siempre pares, unos más largos que otros formando una verdadera corona.

Ingerido un pedazo de carne atacada de cisticero en un estómago conveniente, al poco tiempo se encuentra el cisticero en estado de libertad; su quiste es en seguida disuelto por el potente jugo de esta viscosa y es arrastrado por un movimiento peristáltico del mismo estómago a los intestinos.

Las ventosas le sirven de órganos de retención, pues con ellas se agarra a la mucosa intestinal; los ganchos le sirven de órganos de locomoción; sirven para atravesar las paredes intestinales, de punzón para agujerear y perforar los tejidos; de este modo va a parar el tejido muscular, que es cuando el cerdo llega al estado de leproso ó masell.

El cisticero se transforma en tania,

haciéndolo siempre en un animal de terranado; hallándose en los intestinos queda desinfectado y entonces se convierte en el minto cistado ó estrobila. Salida ya la cabeza de su vaina, va creciendo por la formación sucesiva de anillos a manera de una cadena.

Con respecto al examen de los órganos de la generación de la tania, nótese una hermafroditismo completo, puesto que tiene los órganos masculinos y femeninos; los anillos que están situados al lado del cuello contienen los órganos masculinos, y así que estos anillos han llegado a la mitad del tronco, se desprenden maduros estos anillos ó huevos y son eliminados al exterior con los excrementos, tomando el nombre de eucurbitos ó progóditos.

No hay duda alguna que en los países donde se come mucha carne de cerdo se presenta la tania más a menudo; en los judíos, ortodoxos y mahometanos, que no comen la carne de cerdo, y hasta en los religiosos de ciertas órdenes que se alimentan de pescado, no se ha visto nunca la tania.

Obsérvese al verificar la inspección en vivo de los cerdos atacados de cisticero leproso, algunos granitos en las partes laterales de la lengua, infarto de las fauces, poca adherencia en los cerdos y densidad y espesor de la piel; por lo que resulta facilísimo formar el verdadero diagnóstico de esta enfermedad, después de practicado el examen ó inspección macroscópica, pues en casi todos los sistemas orgánicos se encuentran vesículas.

La carne atacada de lepra, en el estado inicial ó primer grado no es mala sana, pero si la enfermedad ha llegado al último período, por existir gran número de vesículas, entonces dicha carne es muy insípida, el caldo resulta siempre poco sabroso, y cruje al ser maseada la carne de un modo extraordinario.

Y por último, haciendo la salazón desaparecen casi siempre las vesículas, queda por lo tanto destruido el cisticero y cocida, asada y ahumada se la puede comer, pues a una temperatura de 60 grados queda también destruida.

Más como quiera que en España tenemos afortunadamente, jurisprudencia con respecto al modo de obrar del Inspector Veterinario al tratarse de la mencionada enfermedad, esse debe el Inspector de carnes amoldarse estrictamente a ella.

JUAN BUSCÁ, veterinario. Barcelona 22 de abril de 1904.

un sujeto penetró por la parte posterior de la casa abriendo la puerta con una ganzá. Una vez dentro se apoderó de 100 pesetas y no portamonedas que con tenía diez.

La presencia de un mozo de labranza de aquella casa puso en fuga al ratero quien escapó precipitada carrera.

El hecho ha sido puesto en conocimiento de la guardia municipal.

Velada

En el teatro que la sociedad La Recreativa Balear posee, se dió el domingo la primera de las representaciones dramáticas que por invitación y para solaz de las familias de los socios, se propone celebrar aquella asociación.

Las obras escogidas para ponerse en escena fueron el drama de Guimerá Mar y Cielo y la festiva pieza El engaño, las cuales resultaron felizmente interpretadas por los jóvenes aficionados, que merecieron repetidas pruebas de aprobación y nutridos aplausos en las principales escenas por parte de la numerosa concurrencia que por completo llenaba el salón, sobresaliendo el bello sexo.

Tan amena velada terminó a eso de las doce a satisfacción de los invitados, los cuales se dieron cita para la próxima que tendrá lugar el domingo día 17 del actual.

Nuestros plácemes a la Junta Directiva de La Recreativa Balear por el interés que se toma en proporcionar a sus asociados tan agradables y entretenidas reuniones.

Conferencia en 'La Protectora'

El jueves 12 del actual, en el Teatro de La Protectora, y a las once de la mañana, tendrá lugar una conferencia sobre el tema siguiente:

«La reforma arancelaria en proyecto. Necesidad de que intervengan en ella los consumidores todos no agricultores ni fabricantes.»

Disertante: D. Vicente Pelá. Duración máxima: 60 minutos. Entrada pública.

Agradecemos al presidente de la sociedad nuestro amigo don Bernardec Amer, la atención que con nosotros ha tenido al invitarnos al acto.

En la Audiencia

Mañana a las diez y media se verá ante esta Audiencia provincial en juicio oral y público la causa instruida en el Juzgado de Inca contra Lorenzo Castro Rabi, acusado del delito de hurto de leña del monte comunal de Cimari.

El Ministerio Público, representado por el Abogado Fiscal Sr. Astray sostendrá la acusación y el letrado Sr. Pon (D. Jerónimo) defenderá al procesado.

Y a las once y media se verá ante esta Audiencia provincial en juicio oral y público la causa instruida en el Juzgado de Manacor contra Gaspar Sagraera Fullana, Pedro Nadal Riera, Juan Adrover Caldentey, Lorenzo y Mateo Lledera Mas acusados del delito de hurto.

El Ministerio Público, representado por el Abogado Fiscal Sr. Astray sostendrá la acusación y el letrado Sr. Martorell defenderá a los procesados.

La escuadra inglesa

Se asegura que desde el amanecer del sábado, irán llegando a nuestra bahía por divisiones los buques de la escuadra inglesa, de cuya visita dimos cuenta en nuestro número de ayer.

El lunes debe llegar la última división que la componen seis acorazados, tres cruceros protegidos y varios torpederos que actualmente se hallan en aguas de Gibraltar.

En esta bahía se proveerá de carbón mineral que procedente de Cardiff y Newcastle, y acudirán varios buques ingleses, agregados a la escuadra. También harán provisiones en gran escala para cuyo objeto el contratista encargado de suministrarlas, está habilitando en diferentes almacenes, respetables partidas de huevos, sacos de patata, harina y otros efectos, amén de las partidas que le irán remitiendo de cabezas de ganados vacuno, procedentes de Argel y otros puntos del continente.

Crónica deportiva

El día 15 del actual se correrá en Valencia (carretera de Madrid á Castellón) el gran premio de la «Unión Velocidad Española», distancia 100 kilómetros.

Los premios que se adjudicarán son los siguientes:

- 1.º 750 pesetas de S. M. el Rey.— 2.º 250 pesetas de la «Unión Velocidad Española».— 3.º 150 ptas. del Comité Central.— 4.º 100 ptas. del Comité de Valencia.— 5.º 75 ptas.— 6.º 50 pesetas.— 7.º 25 ptas.— Premias especiales en objetos de arte á distribuir por orden de elección entre los corredores que alcanzen los primeros puestos, del segundo en adelante han sido ofrecidos por el excelentísimo Sr. Capitán general de Valencia; de la sociedad honorífica «L'antigor», de los Sres. Segura, Muehrs, Viells, etc., etc.

Además se concederán diplomas de rotier y medallas correspondientes.

Hemos oído decir que el Campeonato de España, en pista, de la referida sociedad, se correrá este año en Palma.

De Hacienda

Por Real orden del ministerio de Hacienda, publicada en la Gaceta, se declara que el interés de demora á que alude el art. 20 de la ley de presupuestos vigente, sólo es exigible por los otros conceptos á que el mismo se refiere, distintos de los de contribuciones, en su aplicación lleva a cargo los recargos del 5 y 10 por 100 de la cuota de contribución respectiva, y que cuando preceda exigir dicho interés de demora, habrá de comprender el tiempo transcurrido desde el día en que debió hacerse el

pago hasta el día de la fecha de la adjudicación de la finca á la Hacienda.

La Gaceta también publica las siguientes reales órdenes:

Reformando el pliego de condiciones para los cursos de arrendamiento de la recaudación de las contribuciones é impuestos del Estado.

Otra disponiendo que desde el día siguiente al de su publicación en este periódico oficial, cesen las aduanas de liquidar y percibir el impuesto de transportes sobre los carbones minerales y cok en la navegación de primera clase.

Otra, reproducida, aprobando el adjunto pliego de condiciones para contratar, mediante concurso público, el servicio de transportes terrestres de tabaco, papel de liar y para paquetes y efectos timbrados.

Y otra disponiendo se comuniquen instrucciones á las Aduanas para que, teniendo en cuenta la denuncia del tratado con Bulgaria, dejen de aplicarse sus beneficios á los productos de dicho principado desde 14 de Marzo de 1903.

Concurso

Por la Compañía Arrendataria de Tabacos se abre un concurso público que se celebrará en la Dirección de compañía en Madrid, Barquillo, 1, triplicado, el día 14 de Junio próximo, á las diez de la mañana, para contratar los servicios de transportes de tabacos de todas clases, efectos timbrados, paquetes y papel de liar cigarrillos sea sujeción al pliego general de condiciones aprobado por R. O. de 30 Abril último é inserto en la Gaceta de Madrid del 7 del actual.

La duración será de tres años, empezando a regir en 1.º de Julio próximo y terminando en 30 de Junio de 1907.

Huelga

Ayer se declararon en huelga algunos obreros que trabajaban en la Arrocera de San San Martí pidiendo un aumento de 25 céntimos por jornal y la disminución de una hora de las de trabajo.

Después de personadas en el referido lugar las autoridades del pueblo de Muro y oída una comisión de huelguistas, acordaron estos volver al trabajo con las mismas condiciones de antes observándose completa tranquilidad.

La escuadra española en Mahón

Sabemos que en breve se circularán órdenes para que se concentren los buques de la escuadra española en Mahón.

La mandará el general Santaló y la formarán los buques siguientes:

Pelayo, Cardenal Cisneros, Princesa de Asturias, Numancia, Lepanto, Río de la Plata, Extremadura y varios torpederos.

Esta escuadra hará maniobras y ejercicios como entradas y salidas en los puertos, colocación de torpedos y desembarcos, así como operaciones combinadas con el ejército de tierra.

Las maniobras se verificarán en estas islas, litoral y costa de Africa.

Para los efectos de las operaciones combinadas el ministro de Marina se pondrá de acuerdo con el de la Guerra.

De Enseñanza

Por real orden, que publica la Gaceta se dispone:

1.º Los catedráticos cuyos parientes en primero ó segundo grado se dediquen á la enseñanza privada, sea ó no colegiada, no podrán formar parte de los tribunales de examen á que hayan de someterse los discípulos de su pariente.

2.º El catedrático cuyos parientes en primero ó segundo grado sean directores de Colegios incorporados á los Institutos ó de Academias y Casas de pensión, aunque se titulen Colegios, con alumnos oficiales ó libres que hayan de ser examinados en aquel Instituto, no podrán formar parte de ningún Tribunal de examen.

3.º Los directores de los Institutos son los encargados, bajo su responsabilidad, del exacto cumplimiento de las disposiciones que preceden.

En La Puebla

Han llegado hasta nosotros quejas sobre la situación anormal é interina en que se halla el Ayuntamiento de La Puebla.

En Diciembre último la Comisión Provincial acordó por unanimidad la anulación de las elecciones municipales celebradas en aquel pueblo el mes anterior, apelado ante la superioridad el acuerdo de la Comisión, hace ya mucho tiempo que desechándose el recurso interpuesto, se confirmó aquella resolución, que por tanto ha quedado completamente ejecutoria.

Resulta pues que deben hacerse nuevas elecciones, cesando en sus cargos los concejales interinos nombrados por el Gobernador y sin embargo no se hace la correspondiente convocatoria.

Estadística

Jugado de la Catedral

Días 5, 6, 7 y 8.—Nacimientos: Varones 6; hembras 4.

Jugado de la Lonja

Días 5, 6, 7 y 8.—Nacimientos: Varones 4; hembras 4.

Defunciones

Día 6.—Estaban Rotger Vives, soltero, 32 años, Hospital; José Marí, 1 año, Misión; Jerónimo Tomás Nicolau, soltero, 73 años, Birretería; Rosa Ferragut Gelabert, viuda, 71 años, Industria; Antonia Castellans Mezquida, 2 años, Puerta del Mar; Margarita Ramis Ripoll, casada, 48 años, Unión.

Día 7.—Jorge Nicolau González, soltero, 22 años, Hospital Militar; Antonio Fuster Miró, 18 meses, P. Santa Eulalia; Audrés Lacomba Batavia, 4 años, Arrabal; Antonio Oliver Roca, 15 meses, Hornabeque; Joaquín Boman Triay, 11 meses, Soler; Jerónimo Riera Mercadal, soltera, 83 años, Hospital; María Barceló Oliver, 7 años, Molnar.

Religiosas

Cueros para mañana

Santoral

Santos Poncio, Florencio y San Baudalo mártires.

Cuarenta Horas

Empiezan en Santa Clara dedicadas á la Ascensión del Señor. Por la mañana á las siete, exposición del Santísimo, á las diez misa mayor; por la tarde, á las siete se hará la devoción del mes de mayo y después, meditación, estación, bendición y reserva.

Otras funciones

En la Merced, por la noche, se cantarán completas en preparación á la festividad de la prodigiosa imagen de Cristo crucificado.

Visita á la Corte de Maria

En San Miguel á Nuestra Señora del Milagro.

Notas del Carnet

De viaje

Entre el pasaje salido en la tarde de ayer para Barcelona á bordo del vapor correo Lulio figuraban D. Emilio Lladó, D. Jaime Palmer, D. Sebastián Ferrer, D. J. Aldebert, D. Juan Befill, D. Gabriel Vallori, D. Ramon Badells, don Antonio Cuat, D. Lorenzo Kartens, D. Miguel Capó, D.ª María Vidal, doña María Alou y D. Gabriel Sañer.

En el mismo vapor salieron D. Manuel Delgado, D. Pedro Moray, don Agustín Munué, D. Lusio García, don Nicolás Marsel, D. Agustín Campuss y D. Ramón Cañellas.

También salió para el continente el señor marqués de Zayas.

Al muelle pasaron á despedirle buen número de personas de la alta sociedad paimesana.

De Barcelona han venido entre otros esta mañana á bordo del vapor correo Miramar D. Ignacio Pages y señora, D. Francisco y D.ª María Miró, don Anselmo Martín, D. Jaime Antich, don Juan Susa, D.ª Isabel Calafell, doña Emilia Campos, D. Martín Felany, doña Catalina Caldentey, D. José Alonso, don Francisco Perellivi, D. Bartolomé Compañy, D.ª Cecilia Ballester, D. Antonio Salom, D. José Ramós, D. Estaquio Ardiel, D. Vicente Camino y D. José Madrid.

Entre el mismo pasaje hemos visto á D. Bartolomé Corvera, D. Antonio Clements, D. José Castello y señora, don Juan y D. Pedro Ripoll, D. Damian Frontero, D. Pedro Kierad y D. Jaime Soriano.

Matrimonios

Hoy se han unido en el indisoluble lazo del matrimonio D. Jorge Sabstre, con la señorita doña Francisca Soler.

Desearnos á los desposados muchas felicidades en su nuevo estado.

Banca y Bolsa

Valores locales

Día 10 de Mayo de 1904

Table with columns: ACCIONES, Valor nominal, Descuento, Dividendo, Pagos. Rows include Crédito Balear, Fomento Agrícola, Isleña Marítima, Ferro-carriles Ma, Salinera Española, Alumbr. por Gas, La Económica, Bonos Municipales, Id. Obligaciones, Saldos p.º, Item 6.º, Isla Marítima.

Valores públicos

Oficial día 9 á las 16

Table with columns: Descripción, Valor nominal, Descuento, Dividendo, Pagos. Rows include 4 por 100 interior contado, 5 por 100 amortizable, Banco de España, Tabacos, Francos, Libras, Barcelona (Bolsa) día 9 á las 16.

Barcelona (Bolsa) día 9 á las 16

Table with columns: Descripción, Valor nominal, Descuento, Dividendo, Pagos. Rows include 4 por 100 interior fin de mes, 5 por 100 amortizable, Nortés, Alicante, Francos, Exterior de París, Renta Francesa, Barcelona (Bolsa) día 9 á las 16.

Barcelona (Bolsa) día 9 á las 16

Table with columns: Descripción, Valor nominal, Descuento, Dividendo, Pagos. Rows include 4 por 100 interior fin de mes, Nortés, Alicante, Francos, Exterior de París, Renta Francesa, Barcelona (Bolsa) día 10 á las 10.

Barcelona (Bolsa) día 10 á las 10

Table with columns: Descripción, Valor nominal, Descuento, Dividendo, Pagos. Rows include 4 por 100 interior fin de mes, Nortés, Alicante, Francos, Exterior de París, Renta Francesa.

Militares

Son numerosas las personas que por la tarde acuden á la explanada de Santa Catalina, en donde la fuerza franca de servicio del Regimiento Infantería de Baleares núm. 1 hace instrucción de batallón.

Esta tarde mandaba dicha fuerza el comandante Sr. Cabrinety.

Esta mañana las dos segundas com-

pañías de los batallones del citado regimiento se han dirigido al campo de la Torre d'en Pau, para hacer prácticas de tiro regresando á media tarde.

Se encuentran en Barcelona, en uso de licencia, el capitán del batallón de artillería de plaza de Menorca (de guarnición en Mahón) D. Juan Ortíz Ejea y el médico primero de Sanidad militar del mismo cuerpo D. Julio Aldar Torres.

Ha llegado á Mahón el capitán de ingenieros D. Antonio Peláez Campomanes, recientemente destinado á aquella comandancia.

Marítimas

Movimiento del puerto

El movimiento de embarcaciones habido en este puerto durante el día de hoy, ha consistido en la llegada á las seis de la mañana del vapor correo Miramar procedente de Barcelona y en la salida del mismo vapor para el punto de procedencia, efectuada esta tarde á la hora de costumbre.

También ha llegado sobre las nueve y media el vapor trasatlántico Juan Forgas, saliendo de nuevo á las cuatro de la tarde para la Habana y escalas.

Por la Comandancia y estación sanitaria de este puerto se ha despachado para Valencia el laúd San Antonio.

Otras noticias

Mañana á las seis y media de la misma llegará el vapor correo Isla de Menorca, procedente de la isla de su nombre.

Al medio día se hará á la mar para Ibiza y Valencia, el vapor correo Balear. Es objeto de una ligera reparación en el casco el vapor correo Isleño.

Ha salido del Grao (Valencia) para nuestro puerto el fusticho Segunda Dolores, con lastre.

El laúd San Antonio despachado para Valencia, continuó á su bordo un cargamento consistente en sacos de cemento, embutidos y tabillas de madera de pino para la construcción de cajas para la exportación de frutas del país.

Ha llegado sin novedad á Barcelona el pailebot Juanito de esta matrícula.

El vapor trasatlántico Juan Forgas ha embarcado un respetable cargo consistente en partidas de cajas de jabón, aceite, alcaparras, tejidos del país y otros efectos.

Continúa notándose relativa baja en los envíos de calzado á Puerto Rico y Habana.

Efemerides

10 Mayo de 1719

Nace en Madrid Alejandro González Velázquez, célebre pintor y arquitecto.

Fue autor de los planes de Aranjuez y dirigió la iglesia de San Antonio de la corte.

Profesor de perspectiva en la Academia de San Fernando y leonante director de arquitectura de la misma, pintó algunas decoraciones para el palacio del Buen Retiro, y trajo varias obras públicas que demuestran su talento.

Ferías y Fiestas

Anoche, en el salón de sesiones del Ayuntamiento comenzó su tarea la Comisión de Ferias y Fiestas.

Cumpliendo el acuerdo tomado en la Junta Magas, se invitó á los presidentes de las sociedades económicas, políticas, recreativas, científicas etc., para que nombraran persona que las representara en el seno de la Comisión de Ferias y Fiestas. Se circularon 80 invitaciones de las que 59 han sido contestadas.

Anoche, pues, se reunieron dichos señores.

Estuvieron presentes los señores: Villalonga (D. A.) por la Sociedad de El Gas, Font (D. S.) por el Instituto, Peyró por La Almodaina, Pericas por La Torre, Rosselló (D. R.) por el Crédito Balear, Jaume (D. M.) por el Colegio Notarial, Ogazón por el Colegio Oficial de Médicos, Oyer por el Fomento de la Pintura, Fluxá por Las Minas, Rover por La Real Academia de Medicina y Cirujía, Canes (D. J.) por Mar y Tierra, Valsecuela por el Colegio Farmacéutico, Sampol por el Colegio Médico, Bellester (D. G.) por La Causa Roja, Ribot Mauró (D. P.) por La Peña, Ankerman por la Escuela de Bellas Artes, Barnils por el Velo, Cortés (D. B.) por el Círculo Juvenil Instructivo, Florit (D. J.) por La Novedad, Ramis d'Aarilor por El Diario de Mallorca, Arias por El Diario de Palma, Juliá (D. F.) por La Florencia, Massanes por el Círculo Conservador, Rosselló y Gómez por La Veda, y Vives por el Círculo Ciclista y LA ULTIMA HOJA.

Además, estaban presentes los concejales vocales de dicha Comisión señores Bennis, Villalonga (D. F.), Quijada y Martorell.

El acto estuvo presidido por el alcalde de señor Planas. Al ocupar la presidencia agradeció á todos los presentes la asistencia é hizo extensivo su agradecimiento á las sociedades que representan por haberles designado para formar parte de la Comisión.

Pase de manifiesto que esta debe comenzar sus trabajos para conseguir que este año las Ferias y Fiestas tengan tan satisfactorio resultado como el año anterior. Hizo presente que el Ayuntamiento ha votado un crédito de 10.000 pesetas para este objeto, como el año anterior. Anade, que en poder del Ayuntamiento obran muchos objetos del año pasado que podrán servir para el presente, significando esto una economía; entre lo que existe, cita el pabe-

Nuestra información

Asuntos municipales

Esta mañana ha tenido lugar la subasta de 3.000 metros cúbicos de piedra machacada con destino á la reparación de los caminos vecinales; se ha adjudicado á D. Onofre Garau y Borrás con la rebaja del 18 por 100 del tipo que era de 6.575'50.

Mañana el Ayuntamiento celebrará sesión. Los asuntos que se hallan fijados en la orden del día son los siguientes:

Acta de la sesión anterior.—Cuentas.

Dictamen proponiendo se conceda permiso á D. Juan Clar para instalar un motor de gas.

Otro ídem á D. Juan Vidal y Roa para instalar una caldera y maquina de vapor en su fábrica de Santa Catalina.

Otro ídem á la sociedad de Alumbrado por gas «La Económica» para instalar un motor de gas en su fábrica.

Otro ídem á la Sociedad Agrícola Industrial Balear para construir en el predio «Son Forteza» una caseta de mamostería para transformación eléctrica.

Otro ídem que se abonea al vigilante de 3.ª clase de la Cárcel los gastos de viaje que hizo á Madrid para curar los estrabismos antropométricos.

Otro ídem que se conceda á D. Bartolomé Obrador el permiso que solicita para continuar ejerciendo su industria de fabricación de grano en el muladar sito en un trozo del predio «Son Manuel».

Dictamen de la Comisión de Obras concediendo varios permisos para obras particulares.

Otro ídem proponiendo se coloque un nuevo pedestal á la fuente de la plaza de San Antonio.

Otro ídem se devuelva á Daleje Albors la fianza constituida para responder del cumplimiento de su contrata.

Distribución de fondos.

Crédito para reforzar la fuente de la plaza de la Navegación.

Pago con cargo al capítulo de imprevisos de la subvención de 150 pesetas á las sociedades «La Igualdad» y «La Piqueta».

Dictamen manifestando que el cambio de profesor en la escuela subvencionada de Son Rapina no altera el estado de cosas creado por el Ayuntamiento.

Liquidación mensual de los trabajos de urbanización del derribo de las murallas.

Sorteo para amortizar 23 bonos municipales la tercera emisión.

Dictamen de la Comisión de Fomento referente á adjudicación de premios á los alumnos que más se distinguen en los exámenes públicos.

Colombofilia

La Sección Colombófila del Círculo Sollerense está verificando sueltas preparatorias para el concurso que, en el presente mes, se ha de verificar entre Ibiza y Sóller, y con el fin de estimular á los verdaderos aficionados, y recompensar en algo, los perjuicios sin cuento sufridos en las pruebas oficiales y

extra oficiales, la Comisión del Concurso la tiene á bien ofrecer los siguientes premios:

1.º De 30 pesetas en metálico, al que, el día del Concurso, presentare la palma que hubiere hecho el viaje en menos tiempo. Este premio es del Círculo Sollerense.

2.º premio.—Un cuadro con marco dorado, papel vitela dibujado con perfección suma por la Sta. D.ª Margarita Forteza y Aguiló bajo la dirección de D.ª Margarita Bernat

llón del Ayuntamiento, los arcos del paseo de la Ramba, gallardetes, postes, la iluminación completa de la Casa Consistorial etc. etc.

Confía el señor Pianos en que el Comercio, este año prestará su concurso. Es de opinión que desde luego deben admitirse proposiciones de iniciativas particulares que puedan servir de núcleos para el programa oficial, como sucedió el año anterior.

Invitó a los reunidos para que emitiesen sus opiniones ó que explicaran los proyectos que tuvieran.

El Sr. Quijada mostrése conforme en invitar al comercio para saber en la medida que este quiere contribuir á las fiestas. Entendió que este año podría celebrarse una exposición de ganado de todas clases y esto daría pie para que el Ayuntamiento pudiera pedir al Gobierno autorización para celebrar una rifa como el año pasado. Dice que la exposición podría celebrarse en los fosos de la muralla, contiguos al derribo que se ha hecho.

El Sr. Massanet fué de opinión que antes de tomar acuerdo alguno, del seno de la Comisión debía nombrarse una junta directiva, con su presidente, vice presidente, tesorero y contador y que fuera la encargada de dar dirección á los trabajos.

El Sr. Villalonga (D. F.) aceptando la proposición del señor Massanet, fué de parecer que, además de haber nombrado subcomisiones las que tendrían el encargo de organizar cada festejo.

El Sr. Martorell entendió que lo principal que debía tener en cuenta la Comisión era la cantidad con que se contaba para efectuar los festejos.

Otros señores usaron de la palabra, mostrándose conformes con las proposiciones, introduciendo algunas modificaciones; y entonces el alcalde resumiendo todo lo dicho propuso y se acordó por unanimidad:

Que se celebre una exposición de ganado, pidiendo al Gobierno la autorización necesaria para celebrar una rifa.

Que se forme una lista de todos los que constituyen la comisión de Fiestas y Fiezas y que se remita á cada uno de ellos, para que de esta manera sepa las personas que se han de elegir para formar parte de la junta directiva.

Y que el próximo viernes se reúna de nuevo la comisión para proceder en primer término al nombramiento de la junta directiva y á tratar los demás asuntos á que hubiere lugar.

Y el alcalde levantó la sesión.

Diputación provincial

SEGUNDA SESION

Esta mañana á las doce y treinta y cinco minutos ha comenzado la sesión de la Diputación, presidida por el señor Socías y Gradolí. Asistieron los diputados Sres. Llobera (D. R. y D. P.), Sanchez, Barceló, Aguiló, Pascual, Alcover, Socías Clar, Sans y Massanet.

Acta y extractos. Se leyó y aprobó el acta de la sesión anterior.

Igualmente se leyeron y aprobaron los extractos de los acuerdos tomados en la misma sesión, para su publicación en el Boletín Oficial.

Distribución de fondos. Se aprobó la distribución de fondos para el pago de obligaciones del presupuesto correspondiente al presente mes.

El Sr. Socías hace presente que el repartimiento provincial de 1903 asciende á 636.300'16 pesetas; que hasta la fecha se han recaudado 605.067'91 pesetas; es decir que falta por recaudar menos del 50 por 100. Con tal motivo elogia la conducta de los Ayuntamientos de estas islas, quienes, en general han cumplido con sus atenciones para con la Diputación.

La enfermedad de los almendros. Se da lectura del dictamen de la Comisión de Fomento en previsión de los funestos resultados que podría producir la enfermedad desconocida que ataca á los almendros de varias comarcas. En dicho dictamen se propone dirigir una circular á los alcaldes de esta provincia encargándoles manifiesten con urgencia si en sus términos municipales se ha

observado que los almendros padezcan alguna enfermedad y en caso afirmativo remitan muestras de las ramas atacadas facilitando al propio tiempo cuantos datos hayan podido adquirir relativos al origen y proceso de la nueva plaga.

También se da lectura del dictamen de la Cámara Agrícola relativa al mismo asunto, que ya conocen nuestros lectores.

Se acuerda apoyar en un todo la petición de la Cámara y se aprueba igualmente el dictamen de la Comisión.

Varios asuntos. Se da lectura de un dictamen de la Comisión de Fomento en vista de la R. O. expedida por el ministerio de Agricultura con fecha 24 de Marzo último por la que se resolvió ampliar hasta el día 1º del presente mes de Mayo el plazo señalado para la instalación de Granjas Institutos en varias regiones agrícolas.

Se propone en dicho dictamen pedir un nuevo plazo de tres meses para cumplir lo que en la misma R. O. se determina. Así se aprueba.

Vista una comunicación del alcalde de Sineu en la que solicita una subvención para las ferias y fiestas de aquella villa, la Comisión de Fomento emite dictamen en el sentido negativo.

Se lee una comunicación del Alcalde de Selva solicitando una subvención para las ferias y fiestas que se celebran en aquella villa el día de San Lorenzo. También se deniega la petición.

Manicomio. Léese un dictamen de la Comisión de Beneficencia sobre la construcción de un manicomio provincial, la cual propone que se encargue al arquitecto la formación del proyecto y presupuesto para la construcción del manicomio en terrenos de Jesús, autorizando á la Comisión Provincial para que en este asunto haga las funciones de Diputación, incluso la formación de expropiación forzosa de la expresada finca.

Se aprueba el dictamen, ampliándolo en el sentido de autorizar también á la Comisión para llegar á la expropiación voluntaria, que últimamente se ha gestionado y á las que parece se halla dispuesto el propietario de la referida finca.

Colonias escolares. La Comisión de Fomento emite dictamen relativo á la organización de una colonia escolar en el próximo verano y propone organizar la colonia escolar en Santa Catalina (Sóller), solicitar el concurso del profesor Sr. Porcel para dirigir la colonia y pedir al ministerio de Instrucción Pública una subvención para dicha colonia.

Se aprueba el dictamen con la adición que formula el Sr. Alcover, relativa á que se solicite el apoyo de los representantes en Cortes para conseguir el último de los apartados propuestos.

El Sr. Alcover también propone y se acuerda que á los referidos representantes en Cortes se encargue la concesión de un nuevo plazo para ofrecer terrenos con destino á granja agrícola, según ya queda aprobado en su dictamen anterior.

Moratoria. Decisión de agravios. Se da cuenta del dictamen de la Comisión de Hacienda emitido en vista de una comunicación del alcalde de Iles solicitando una moratoria para el pago de los saldos que adeuda por cuota provincial correspondiente á ejercicios anteriores.

Se concede la moratoria que se solicita, mediante ciertas condiciones para efectuar los pagos.

Se aprueba un dictamen de la misma comisión relativo al expediente promovido por un recurso interpuesto por don Gabriel Andreu Ballester vecino de Buger, deduciendo agravios de la cuota que le fué impuesta en el repartimiento de arbitrios extraordinarios respectivos al corriente año.

Se acuerda que la cuota que se ha de imponer al recurrente sea rebajada á 16 pesetas.

Expropiación forzosa. Se da cuenta del dictamen de la Comisión de Fomento, emitido en vista del expediente que se está tramitando para la expropiación forzosa de los terrenos del predio Son Bonet del término de Marratxí que el Ayuntamiento de

Palma se propone ceder al ramo de Guerra.

La referida Comisión propone y se acuerda:

1.º Reponer el expediente al ser y estado que tenía en 17 de Marzo último cuando abrió la información pública para la expropiación forzosa de los terrenos del término municipal de Marratxí denominadas de Son Bonet y Son Reyó.

2.º Reclamar del Ayuntamiento de Palma copia literal certificada del acta de la Comisión mixta, nombrada para la elección del terreno que dicha corporación debe ceder al ramo de guerra, que fué aprobado por R. O. de 8 de Julio de 1903, á fin de poder apreciar si la elección se limitó á los terrenos de Son Bonet ó si se hizo extensiva á los de Son Reyó.

3.º Reclamar de la misma corporación el plano de los terrenos que deben ser expropiados, que á juicio de la Comisión puede admitirse como base de la información pública.

4.º Que después de unidos dichos documentos al expediente podrá el Gobernador abrir nueva información pública para la expropiación forzosa de los terrenos que el Ayuntamiento de Palma ha de ceder al ramo de guerra limitando á la finca Son Bonet ó haciéndola extensiva á Son Reyó según resulta del acta de la Comisión Mixta.

Reforma. El Sr. Alcover manifiesta que se ha traído á la Comisión Provincial un proyecto de reformas que se han de verificar en el Baleario de San Juan de Campos y como cree que corresponde á la Diputación suplica que esta trate este asunto.

Se le dice el proyecto, que asciende á 420 pesetas, siendo aprobado.

Y se levanta la sesión.

Gacetillas

La Academia Bibliográfica Mariana de Lérida ha concedido el premio de 300 pesetas al lienzo del pintor mallorquín D. Salvador Torres, que representa la veneranda imagen de Nuestra Señora de Monts Toro que se venera en Menorca.

Le felicitamos por esta distinción.

Ha fallecido el Ede. P. Fidel Faulin, agustino que durante algún tiempo desempeñó el cargo de director de la orden agustiana de esta ciudad.

Descansen en paz el finado.

Por la guardia municipal ha sido capturado en Capuchines un sujeto que ayer sustrajo varios rails de la estación del ferro-carril.

Ayer tarde un ciclista que bajaba la cuesta del Conquistador con gran velocidad tuvo la desgracia de no poder detener el impulso de la máquina, volviendo al suelo y produciéndose algunas lesiones y contusiones en la cara y otras partes del cuerpo.

El Juez del Regimiento de Baleares n.º 2 llama á los excedentes de cupo Antonio Moresca y Jaime Suñer Clar por falta de incorporación.

El Juez de Buger cita y emplaza á los herederos de las fincas El Serral y Can Biel y Las Esparragueras para que dentro ocho días se presenten á exponer lo conveniente, puesto que se han suspenso las respectivas suscripciones de posesión.

La guardia civil del puesto de Algaida y de Sansellas denuncia á unos sujetos por pastoreo abusivo.

El presidente de La Protectora nos ha invitado á la serie de funciones de zarzuela cómica que tendrán efecto los domingos y días festivos, empezando el jueves próximo en el teatro de dicha sociedad.

Agradecemos la atención.

El Juez de instrucción del distrito de la Catedral de esta ciudad cita en legal forma á la esposa de Pedro Segerra fallecido á consecuencia de las heridas recibidas hace dos meses en esta ciudad

mostró malhumorado, y al principio se negó á recibir al de Guisa, al que no quiso hablar hasta por la tarde á la hora de la comida. El duque se mostró tan adusto y de tal manera protestó de su adhesión al rey de Francia, por el que estaban dispuestos á morir todos los días de su séquito, que Enrique III se convenció de que el rey de Navarra, era un envidioso.

Quelus completó la obra del duque. El astuto favorito cambió una mirada de inteligencia con éste y se quedó á solas con Enrique III, al que dijo:

—Cree que Vuestra Majestad no obró acertadamente dejando que se marchase y no prendiendo á ese reyuelo de Navarra que sólo trata de enemistarse con sus mejores amigos.

—¿Y eres fácil prenderlo?

—Me comprometí á hacerlo con tres lansquenets y un capitán de guardias.

—Y Crillon!—exclamó el rey.—¿No sabes que le tomé bajo su protección?

—¡Bah! cree, dijo Quelus haciendo una mueca,—que nos podemos pasar sin él, y además que no está aquí,—y con aire misterioso añadió:—¿Quieres saber Vuestra Majestad dónde se halla? Pues se marchó á Orleans para casarse con una viuda muy rica y avara. Esto no chocará á Vuestra Majestad, porque no ignora que la fortuna personal del duque es muy exigua.

—De modo, que mi buen Crillon se fué, y si á mí se me antojase apoderarme del rey de Navarra, nadie me lo impediría,—observó Enrique III.

Quelus contestó:—Vuestra Majestad puede enviarme á

para que el día 21 comparezca á declarar en este Juzgado.

Ha sido ocupada por la guardia civil una escopeta con la que estaba cazando un vecino de la villa de Lluchmayor sin hallarse provisto del correspondiente permiso.

D. Sebastián Salvá (a) Revís, nos participa que además de la combinación que tiene establecida de Algaida á Lluchmayor desde hoy establece un nuevo servicio con el tren que sale de Palma á las 6'15 de la tarde á fin de que puedan llegar los pasajeros á Lluchmayor á las 9 y media de la noche.

Ayer tarde celebró sesión la Junta General del Órculo mallorquín para elegir los cargos de presidente y vice presidentes, vacantes por dimisión de los que lo desempeñaban. Fueron elegidos por unanimidad D. Guillermo Morgues y don Juan Socías Clar, respectivamente.

La secretaría de la Junta Provincial del Censo ha remitido al Sr. Presidente de la Audiencia el recurso interpuesto por D. Gabriel Fuster contra el acuerdo de la Junta Provincial del Censo electoral sobre inclusión de electores en las listas electorales de esta ciudad.

Continúan en nuestra costa pesándose con arte, intrigiendo nuevamente la ley de pesca.

Sería conveniente que el señor Comandante de Marina, adoptara energicas medidas, para castigar este abuso con todo el rigor de la ley.

Por Telégrafo

Frases injuriosas.—Declaraciones Madrid 10 á las 8'40.

Orihuela.—En el mitin republicano celebrado el jueves se dirigieron frases injuriosas á las instituciones y á la región sin que el delegado de la autoridad llamase al orden á los oradores. Con tal motivo ha llegado el fiscal de la audiencia del territorio para intervenir en la instrucción del sumario que se ha incoado contra dichos oradores.

Muchos espectadores han sido citados para declarar en dicho sumario.

En la población reina la calma aparte de que continúa la concentración de la guardia civil.

Mitín comentado.—Corrida accidental.—Heridos. Madrid 10 á las 8'40.

Ferrol.—Se comenta que al mitin republicano celebrado ayer no asistiera ningún representante de la autoridad.

Los oradores se escudieron en la expresión de sus ideas.

El alcalde y el inspector dimitarán.

Valencia.—En la corrida de ayer un toro saltó la barrera metiendo la cabeza en el tendido é hirió al espectador D. Leandro Sospedra en la región maxilar derecha causándole una herida de cuatro centímetros de profundidad.

Un picader sufrió una fuerte contusión.

El diestro Revertillo recibió en la ingle una cornada que le produjo una herida de ocho centímetros de profundidad.

Pereda, mejorando Madrid 10 á las 9'45.

Jerez.—El ilustre novelista José M.ª Pereda se encuentra mejorado notablemente en la enfermedad que le ha retenido en cama en esta población.

Los médicos han manifestado que se halla fuera de peligro.

El Sr. Pereda ha recobrado los movimientos de la parte izquierda del cuerpo.

Se espera que quedará restablecido completamente.

La «Gaceta» Madrid 10 á las 10.

La Gaceta publica: Una ley sancionada por el Rey, organizando el consejo de Estado y creando en el Tribunal Supremo una sala que se llamará de lo contencioso administrativo; un decreto, poniendo en vigor el adjunto reglamento del régimen interior del Consejo; y otro disponiendo la constitución en el Tribunal Supremo de una nueva sala tercera de lo contencioso administrativo.

Ministerio dimitido Madrid 10 á las 10.

Telegrafían de Lima (Perú), que el ministerio ha dimitido.

La guerra ruso-japonesa

Trenes atacados.—Próxima evacuación Madrid 10 á las 10.

Chefoo.—Dos trenes procedentes de Niuchang que se dirigían á Port-Arthur fueron atacados por los japoneses.

Los trenes retrocedieron. Los japoneses han destruido tres fuertes situados entre Niuchang y Port Arthur.

Los rusos han levantado los cañones de los fuertes de Niuchang y evacuarán por completo esta plaza dentro de tres días.

El Rey en Sevilla

Los estudiantes.—Silbidos, gritos y bastonazos. —Un detenido. Sevilla 10 á las 2'00

Los estudiantes en manifestación acudieron al Alcázar con el fin de dar el pésame al Rey por la muerte de la Reina D.ª Isabel.

El Rey no pudo recibirles por haberse retirado ya á sus habitaciones, por lo cual se limitaron á firmar en la portería y se marcharon dando vivas.

Al hallarse en la plaza de San Francisco fueron silbados y se oyó un muera Salmerón y otros gritos.

Se produjo cierta confusión y se descargaron bastonazos.

Hay un detenido. En las estaciones.—En Jerez.—Recebiéndonos Jerez 10 á las 11'40

A las diez y media S. M. el Rey ha llegado á esta ciudad.

En las estaciones de paso, el gentío ha sido inmenso, principalmente en la de Lebrija en donde enorme muchedumbre le saludó.

Al llegar á esta ciudad el tran regio fué acogido con verdaderas muestras de entusiasmo. La estación y alrededores estaban atestados de gente.

S. M. revisió la compañía de Infantería que le hizo los honores. Desde la estación subió á una carroza tirada por seis caballos.

Difícilmente se pudo contener el gentío que rodeaba la carroza. Por todas las calles donde pasó se le tributó una delirante ovación.

En este momento se está cantando el Te-Deum en la Colegiata, que se halla llena de gente.

LOTERIA NACIONAL

Madrid 10 á las 11. (URGENTE)

En el sorteo de la Lotería Nacional, celebrado hoy, han salido premiados los siguientes números:

El primer premio, de 250.000 pesetas, ha correspondido al número 12.193, despachado en Madrid.

El segundo premio de 100.000 pesetas, ha correspondido al número 15.155, despachado en Palencia.

El tercer premio de 50.000 pesetas, ha correspondido al número 7.513, despachado en Madrid.

Con 6.000 pesetas han salido premiados los siguientes números:

6.014, 4.486, 3.148, 15.383, 4.431, 1.551, 6.563, 5.669, 753, 5.022, 5.878, 93, y 14.453.

LA BOLSA

Madrid 10 á las 16. (URGENTE)

La bolsa ha cerrado á las cuatro de la tarde con el siguiente movimiento:

Interior contado 74'75 Interior fin de mes 74'80 Amortizable 5 por 100 96'10 Banco de España 476'00 Compañía de Tabacos 420'00 Francos 39'30 Libras 00'00 Exterior de París 81'90

FABRA

Administración de consumos

EN ARRIENDO

Palma de Mallorca.—Extra-Radio

Formado el reparto de cuotas para los conciertos á que vienen obligados los vecinos y habitantes del Extra-radio de esta Capital, por el consumo que durante el año actual realicen ellos, sus familias y dependientes con arreglo á lo dispuesto en el capítulo V del Reglamento vigente del impuesto, estará dicho reparto expuesto al público á efectos de reclamación desde el día de mañana hasta el 11 del corriente en la caseta del que fué Fielato de la Puerta Pintada desde las siete hasta las doce horas.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados.

Palma 2 Mayo de 1904.—El Arrendatario, José Omet.

No puede ser calvo el que use la Lección Capilar Antiséptica del Dr. Stakanovitch y de Mosca

CARNE LÍQUIDA del Dr. VALDÉS GARCÍA de MONTEVIDEO. Insustituible en las convalecencias.

Vino iodo-tánico-fofofate Gimbernat. Reconstruyente poderoso, 8 reales frasco, Asalto, 14, Barcelona y en Palma, Centro Farmacéutico. Depósitos en Palma: Centro Farmacéutico y droguería de los Sres. Juan Valenzuela y José Juan.

Las señoras que deseen ver las últimas novedades para primavera y verano visiten los ALMACÉNES SAN JOSE.

Modista Madrileña.—Véase la 4.ª plana.

Espectáculos

Teatro Lírico

Función para mañana.

LA GOLFEMIA

Parodia de la ópera La Bohemia

Los Granujas.—La Golfemia (estreno), y Venus Salon, por BLANCA MATRAS.

Entrada general, 0'60 ptas.

Cinematógrafo Trayols

Nuevas películas de gran éxito.—Secciones tarde y noche.

10 PONSON DU TERRAIL

La Reina de las Barricadas

La Juventud de Enrique IV

hace al cabo insupportable. El amor, señora, no puede vivir tranquilo, y al abrigo de la tradición, pues necesita obstáculos, emboscadas, dificultades, y si no, se encuentra sin alimento, como el pez que sacan del agua, ó el pájaro que meten en jaula.

—¿Sabéis, Raul, amigo mío, que he hecho un buen retrato del amor?

—Exacto, y si Vuestra Alteza me lo permite, lo demostraré,—dijo Raul, y Ana de Lorena le dirigió una mirada llena de efusivos magnéticos. Arrojóse Raul á sus pies y la cogió una mano que Ana no retiró y dejó que el joven besase, diciéndole:

—Vamos á ver, caballero, como os explicáis.

—Señora,—dijo Raul con atrevimiento.—Vuestra Alteza se dignó elevarme, á mí, pobre y humilde, hasta ella. Aquí estamos solos y la princesa desaparece cediendo su lugar á la mujer y me amáis, que es así,—y al decirlo se arrojó á darle un beso;—pero mañana ó esta noche quizá, la calle se llenará de gente, de apuestos caballeros que llevarán á su frente al duque de Guisa, y todos saludarán con respeto á la noble y poderosa señora Ana de Lorena, duquesa de

Montpensier, nieta del rey San Luis, y nadie se fijará en el hidalgo ó en la sombra.

La duquesa interrumpió á Raul de una manera muy extraña: le cogió la cabeza y le devolvió el beso que antes se atreviera á dársela y el expaje conmovido, continuó:

—Pues bien, señora, adoraros en silencio, en un rincón, mientras que los poderosos os tributan homenajes á la luz del día, podrá ser un tormento, un infierno, pero para mí es la dicha.

—¿Se entonces dichoso,—respondió la duquesa, y dejó que Raul la besase otra vez y se preparase á continuar exponiendo sus teorías acerca del amor, mas no pudo hacerlo, porque en el mismo momento llamaron á la puerta y se presentaron dos criados de Hardouinot con una mesita con la cena de la duquesa, que dijo en voz baja:—Quiero amigo mío, para probaros que el amor, que comparáis á una tortura y al que llamáis infierno, puede convertirse algunas veces en un paraíso, invitáros á que cenéis conmigo.

Dió Raul un grito de alegría y despidió á los criados de mase Hardouinot y se sentó frente á frente de la duquesa, que dijo:

—Continuad, Raul, amado mío, y decidme qué otras cosas hace el amor.

—Vuestra Alteza me calma de favor, pero yo quisiera pediría uno; el de no beber ese vino de Jurangon que nos han servido, porque no me gusta, y en cambio me agrada con delirio el blanco de Loira,—contestó Raul y señaló un frasco colocado á su lado. Al lado de la

duquesa se veía otro de Jurangon así centenario.

—Como queráis, pero yo beberé Jurangon, porque es mi vino favorito,—replió la duquesa, y Raul se puso á hablar con mucha alegría, desmintiendo con la mirada sus palabras, maltratando al amor y besando de vez en cuando los sonrosados dedos de la duquesa y sosteniendo que el amor cuanto más grande más necesidad tiene de misterio y de sombra, y declarando que hubiera deseado ser rey ó príncipe para poderla amar á la luz del día. Escuchóle Ana de Lorena cenando y paladeando el Jurangon, y cuando terminó la cena sintió que tenía la cabeza muy pesada.

—¿Qué cosa más rara! ¿Qué sueño tengo!—murmuró.

—No tiene nada de particular,—respondió Raul,—Vuestra Alteza está aún cansada del viaje.

Una hora después dormía Ana con un sueño profundo y Raul bajó al despacho de Hardouinot, al que dijo que la duquesa dormía.

—Está bien, entonces podemos abrir al rey de Navarra.

Y Raul se dirigió á la puerta, en la cual se habían oído tres discretos golpes.

X

El rey no había visto á Crillon en todo el día y en cambio se le presentó el duque de Guisa y le hizo la corte; y las nubes que las palabras del rey de Navarra respecto al duque hicieron nacer, se fueron disipando poco á poco bajo la influencia de la melosa frase del favorito Quelus. A pesar de todo Enrique III se

mostró malhumorado, y al principio se negó á recibir al de Guisa, al que no quiso hablar hasta por la tarde á la hora de la comida. El duque se mostró tan adusto y de tal manera protestó de su adhesión al rey de Francia, por el que estaban dispuestos á morir todos los días de su séquito, que Enrique III se convenció de que el rey de Navarra, era un envidioso.

Quelus completó la obra del duque. El astuto favorito cambió una mirada de inteligencia con éste y se quedó á solas con Enrique III, al que dijo:

—Cree que Vuestra Majestad no obró acertadamente dejando que se marchase y no prendiendo á ese reyuelo de Navarra que sólo trata de enemistarse con sus mejores amigos.

—¿Y eres fácil prenderlo?

—Me comprometí á hacerlo con tres lansquenets y un capitán de guardias.

—Y Crillon!—exclamó el rey.—¿No sabes que le tomé bajo su protección?

—¡Bah! cree, dijo Quelus haciendo una mueca,—que nos podemos pasar sin él, y además que no está aquí,—y con aire misterioso añadió:—¿Quieres saber Vuestra Majestad dónde se halla? Pues se marchó á Orleans para casarse con una viuda muy rica y avara. Esto no chocará á Vuestra Majestad, porque no ignora que la fortuna personal del duque es muy exigua.

—De modo, que mi buen Crillon se fué, y si á mí se me antojase apoderarme del rey de Navarra, nadie me lo impediría,—observó Enrique III.

Quelus contestó:—Vuestra Majestad puede enviarme á

AVISO AL PUBLICO

La antigua **TENDA FONDA** de Ramon Mateu Quint 9, 11 y 13

Completamente reformada y puesta á la altura de las mejores de su clase, ofrece á su numerosa clientela y al público en general un selecto surtido de **NOVEDADES PARA SEÑORA** y su colección aumentada de **LENCERÍA Y GÉNEROS DE PUNTO** y demás artículos del ramo de tejidos todos los cuales se servirán

A precios sin competencia

Se ruega al público visite nuestras Sucursales para examinar los bordados de todos estilos, ENCAJES, REALCE, MATICES, PUNTO VAINICA, ETC., ejecutados con la máquina.

Doméstica bobina central la misma que se emplea universalmente para las familias, en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Máquinas para toda industria en que se emplee la estuera.

MAQUINAS SINGER PARA COSER

Todos los modelos á Plas. 2'50 semanales

Pídase el Catálogo ilustrado que se da gratis

La Compañía Fabril Singer
Concesionarios en España
ADCOCK Y C^a

Sucursales en la provincia de Baleares

PALMA DE MALLORCA, Jaime II, 4
INOCA, San Bartolomé, 7

THE QUEEN OF THE CAVES CUEVAS DEL DRACH

MANACOR (MALLORCA)

Estas inmensas y tan interesantísimas cuevas pueden ser visitadas en un solo día con toda comodidad aprovechando la combinación de trenes.

Sus espléndidas bellezas, vírgenes filigranas, y grandiosos lagos (Miramar 177 metros) fueron estensamente descritos por M. E. A. Martel en el *Annuaire du Club Alpin français* 23^o volume 1896, y en los *Comptes Rendus des seances de la Société de Géographie de France* núm. 15 et 14—1897, y consideradas bajo todos conceptos por dicha autoridad, como una de las más notables del globo.

En Manacor hay guías y carruajes para visitar las

FAMOUS CAVES OF THE DRAGON

Vapores Trasatlánticos DE A. FOLCH Y COMPANIA

Para Canarias, Puerto Rico, Habana, Ponce, Mayaguez y Santiago de Cuba.
Saldrá directamente de este puerto el 5 de Mayo el magnífico vapor

JUAN FORGAS

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y para Las Palmas, Tenerife y Santa Cruz de las Palmas.

LÍNEA DE LA AMÉRICA DEL SUR

Para Montevideo, Buenos Aires y Rosario de Santa Fe.
Saldrá el día 8 de mayo del puerto de Barcelona el vapor español

JOSE GALLART

clasificado en el Lloyd, 100 A. I.
Admite carga y pasaje para dichos puntos.
Para más informes dirigirse á los representantes de la Compañía Sres. Martinez y Planas, San Juan, 20, Palma

NOTA.—Se replica á los señores cargadores, se sirvan dar inmediato aviso de la carga que tengan que embarcar en él, para reservarles la cabida necesaria.

Harina Bebe Lacteada

PREPARADA CON LECHE PURA DE LA MONTAÑA SANTANDER

El mejor alimento para los niños

Normaliza las funciones digestivas corrigiendo en unos pocos días los desarreglos intestinales y dando á aquella salud, robustez y alegría.

Representantes exclusivos para Cataluña y Baleares: Plas y Prat, Pasaje, 3, BARCELONA.

Modista Madrileña

ACADEMIA DE CORTE. Sistema nuevo y rapidísimo. Las señoras que desean aprender por este sencillo procedimiento poseen la ventaja de que en el curso de la enseñanza pueden hacerse los vestidos por sí mismas, sirviéndoles de práctica en la enseñanza y bajo la dirección de la profesora, resultándoles gratis dicha enseñanza, debido á que por el precio de la confección de un vestido, aprenden á cortar con toda propiedad. Precios de la enseñanza:

A domicilio 1 peseta lección. En la Academia 0'50 id., id.
El pago se verificará por lecciones sueltas. Venta de patronos á medida por los últimos figurines, á mitad de precio. Se confeccionan trajes de señoras y niños y se reforman los mismos. Reforma de sombreros á precios económicos. Se hacen encargos para los pueblos enviando solamente las medidas.
Faltan buenas oficiales y aprendizas.—Pelaires 8—2.

SOLUCION BENEDICTO DE GLICERO FOSFATO DE CAL OON CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades consuntivas, inapetencia, debilidad general, prostración nerviosa, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escrofulismo, etc.
Frasco 2'50 pesetas. Depósito: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid y principales Farmacias.—En Palma, Farmacia de D. Juan Valenzuela, P. de la Cuartera, 14 y Centro Farmacéutico.

Callicida Lluch

Mata los callos, ojos de gallo y toda clase de durezas, sin causar dolor ni molestia. Precio 1 peseta.
De venta: Guillermo Iralde, San Nicolás 39, y en las farmacias, droguerías y perfumerías.

CENTRO DE ANUNCIOS

DE

JUAN GONZALEZ

Plaza de Santa Eulalia, 10, Palma de Mallorca

Arrendatario de la sección de propaganda de los periódicos de más circulación de Baleares LA ULTIMA HORA, LA ALMUDAINA y El Liberal.

Anuncios mortuorios

Tarifa para LA ULTIMA HORA, LA ALMUDAINA Y LA TARDE

Primera página

Anuncio de página entera	250'00
Id. de media página (6 columnas)	150'00
Id. de cinco columnas	100'00
Id. de cuatro columnas	75'00
Id. de tres columnas	50'00
Id. de dos columnas	20'00

Segunda ó tercera página

Anuncio de página entera	150'00
Id. de media página (6 columnas)	100'00
Id. de cinco columnas	80'00
Id. de cuatro columnas	65'00
Id. de tres columnas	35'00
Id. de dos columnas	15'00

20 por 100 de descuento en el periódico en que estén suscritos.

VEASE EL CATALOGO

Contra la los rebeldes, crónica ó reciente

Járame del Dr. Villegas (Córdoba)

(A BASE DE BROMOFORMO Y CLORHIDRATO DE HEROINA)

Alivia en el acto y cura toda clase de afectos bronquiales. Los catarros, los tísicos, los asmáticos, los dispepsicos y cuantos padezcan ronquera, fatiga ó expectoración deben usarlo como remedio radical, seguro y exclusivo. Hay pastillas de igual fórmula para viajeros. De venta en todas las farmacias.

Isleña Marítima

COMPANIA MALLORQUINA DE VAPORES

Servicio fijo semanal

ENTRE

Palma y Marsella

con escala á la ida en

Tarragona

Vapores *Lulio*, *Isleña*, *Cataluña*, *Balear*, *Belver*

Salidas de Palma para Tarragona y Marsella todos los viernes á las seis de la tarde.

De Tarragona para Marsella, todos los sábados á las seis tarde. De Marsella para Palma, todos los miércoles á las doce mañana. Servicios combinados con flotas á fort-fait y conocimientos directos para Londres, Liverpool, Glasgow, Amberes, Hamburgo, Bremen, Copenhague, Lotemburgo, Liban, Riga, Stettin, Danzig, Königberg, Génova, Liorna, Nápoles, Mesina y Palermo.
Para informes y despacho oficinas de la *Isleña Marítima*.

No más vello

18 años de existencia es la mejor garantía de que los *Polvos Cosméticos de Franch* quitan en pocos minutos el pelo y el vello de cualquier parte del cuerpo, matan las raíces y no vuelven á reproducirse. Este *depilatorio* es muy útil á las personas del bello sexo que tengan vello en el rostro y en los brazos, pues con él pueden destruirlo irritar el cutis.—2'50 pesetas bote.
Se vende en las principales farmacias.—En Palma: en la Farmacia de D. Juan Valenzuela, P. Cuartera, 14 y en el Centro Farmacéutico.

Anti-Reumático

Grau Ynglada

Remedio infalible para aliviar con rapidez y curar radicalmente toda clase de DOLORES REUMATICOS.
Venta al mayor: Centro Farmacéutico.—Al detall: Farmacia Valenzuela, principales y en la del autor: GRAU INGLADA, Asalto 4, Barcelona.

Obras nuevas

Los amores de Catalina de Medici, por Juan B. Enseñat.
Noticias de ninguna parte, por Guillermo Moris.
Los espectros, por H. Ibsen.
Los infiernos de París, por J. B. Enseñat.
La ciudad y las sierras, por Esa de Quevedo.
La hija maldita, por Emile Richelieu.
De venta en la Librería de J. Tous, Plaza de Cort, 14 y 16.
Beatris Cenci, por J. D. Guerrari.
Pasión Carnal, por J. B. Enseñat.
Los presidios de Siberia, por Dostovski.
De venta en la librería de J. TOUS, plaza de Cort, 14 y 16.

Biblioteca Popular de L'Avenc

á 2 reales tomo
Santiago Rusiñol: *D' aquí i d' allá*.
Lleó Tolstói: *Contes* (1.ª serie).
Traducción de J. Casas-Carbó.
J. Massó Torrents: *Croquis Piromenicos* (primera serie).
Sacher Masoch: *Historietes galicenses*. Traducción de J. Casas-Carbó.
Frederic Mistral: *Nerto*, poema.
Traducción de Mossen Jacinto Verdager.
Josep Aladern: *La gent del llamp*.
Mossen Jacinto Verdager: *Viatges*.
La vida nova, Dant Alighieri.
Moliere: *L' Avenc*, comedia en cinco actos. Traducción de J. Roca Cupull.

NODRIZA

De 36 años y leche de 15 días desea hallar criatura para lactar en casa de sus padres.
Informarán Centro de Anuncios, Plaza de Santa Eulalia—10.

SE ALQUILA

Una tienda con entresuelo, Jaime II, núm. 30.
Informarán Sto. Domingo, núm. 12, principal.

VENTA

Se venden mostradores, estanterías y escaparates á precios muy baratos.
Informarán calle Bastanzas núm. 30, tienda.

COMERCIO

Por ausentarse su dueño se vende un comercio bien establecido y céntrico en esta capital.
Para informes, calle Fiol, número 2.

COCINERO

Desea colocación en casa particular, informes calle Pureza, número 200.

CARRUAJE

Se vende una jardinería de cuatro asientos, se transforma en landó de guiar, y puede ponerse á trenco y monera.
Para verlo é informarse en el Terreno, calle de la Salud—17.

SE DESEA

Encontrar una mujer de alguna edad para vivir en familia con una señorita y un caballerero. Es inútil presentarse sin buenos informes.
Darán razón San Elix 6—4.º izquierda.

NODRIZA

Viuuda, de 28 años de edad y leche de 5 meses desea criar en casa de los padres.
Informarán, Samaritana 14—2.º

Servicios de la Compañía Trasatlántica

Línea de Cuba y Méjico

El día 17 de mayo saldrá de Bilbao, el 19 de Santander y el 20 de Orense el vapor ALFONSO XII directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Orotavia y Pinar del Rio con trasbordo en Habana del vapor de la línea de Venezuela-Colombia, combinaciones para el litoral de Orotavia y Santo Domingo.

Línea de New-York, Cuba y Méjico

El día 26 de mayo saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Orense el vapor directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos, litoral de Cuba é Isla de Santo Domingo.

Línea de Venezuela-Colombia

El día 11 de mayo saldrá de Barcelona, el 13 de Málaga y el 15 de Orense el vapor MANUEL CALVO directamente para las Palmas, Sta. Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Pinar del Rio, Orotavia, Orotava, Puerto Tabella y La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combinaciones con el ferrocarril de Matanzas á las compañías de Navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto-Rico.
Se admite pasaje para Puerto Plata con trasbordo en Puerto Rico y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris con trasbordo en Habana.
También carga para Maracaibo, Caripapo y Trinidad, con trasbordo en Curacao.

Línea de Filipinas

El día 23 de mayo saldrá de Barcelona, el vapor directamente para For-Said, Suez, Colón, Singapur y Manila, sirviendo como trasbordo los puertos de la costa occidental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japon y Australia.

Línea de Buenos Aires

El día 9 de mayo saldrá de Barcelona, el 11 de Málaga y el 7 de Orense el vapor CRISTINA M. CRISTINA directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Línea de Canarias

El día 17 de cada mes saldrá de Barcelona, el 19 de Valencia, el 19 de Alicante, el 20 de Málaga y el 22 de Orense el vapor M. L. VILLAVEDE directamente para Castellana, Masagán, Las Palmas, Santa Cruz de las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, regresando á Barcelona por Orense, Alicante y Valencia.

Línea de Fernando Póo

El 25 de mayo de Barcelona y el 27 de Orense el vapor SAN FRANCISCO para Fernando Póo, con escalas en Castellana, Masagán y otros puertos de la Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Línea de Tánger

Salidas de Orense: Lunes, miércoles y viernes.
Salidas de Tánger: Martes, jueves y sábados.
Para más informes, dirigirse al Agente de la Compañía en Palma, Plaza de Antonio Maura, núm. 4.

THE MEXICAIN DEL DR. JAWÁS

El éxito más grande de todos los productos conocidos para combatir la OBESIDAD y el EXCESO DE GORDURA.

PIDANSE PROSPECTOS

De venta en Palma, farmacia de D. Juan Valenzuela

UNICO DEPOSITARIO PARA ESPAÑA

Sucesor de A. JEANBERNAT.—BARCELONA

La Unión y el Fénix Español

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDO

Domicilio Social.—Madrid

Calle de Olózaga, núm. 1.—(Paseo de Recoletos)

SEGUROS CONTRA INCENDIOS

Esta gran compañía asegura la nación contra los riesgos de incendio.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1884 de su fundación, la suma de pesetas 64,650,085'42.

SEGUROS CONTRA LA VIDA

En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones y especialmente las Dotales Rentas de aduación, Rentas vitalicias y capitales diferidos á primas más reducidas que cualquiera otra Compañía.

33 AÑOS DE EXISTENCIA

GARANTIAS

Capital social efectivo. 12000000 ptas.

Primas y reservas. 44028645

Total. 56028645

Subdisección: Apuntadores, núm. 8, entresuelo

La Catalana

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS A PRIMA FIJA

Domicilio en Barcelona, Dormitorio de San Francisco, 5.

Agente general de Baleares: Feltezer Pujo, Unión, 57, frente á Plaza del Mercado.—PALMA